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在巴黎残奥会上，辽宁18名运动
员共参加了 9 个大项 39 个小项的比
赛，夺得了10枚金牌、9枚银牌、4枚铜
牌共 23枚奖牌，打破 5项世界纪录、3
项残奥会纪录、1项亚洲纪录，取得了
优异成绩。巴黎残奥会我省金牌奖牌
数均超上届，辽宁残疾人竞技体育水
平稳居全国前列，为中国体育代表团
创造佳绩作出了突出贡献。

巴黎残奥会进一步检验了我省残
疾人竞技体育综合实力。在田径、游
泳等传统优势项目上，我省运动员继
续领先。本届残奥会中国体育代表团
田径队、游泳队中，辽宁残疾人运动员
有 10人，代表团共斩获金牌 10枚、奖
牌18枚。“无臂美人鱼”卢冬参加了游
泳7个小项的角逐，取得了4金1银的
骄人战绩，成为我省参加巴黎残奥会
获得奖牌数最多的残疾人运动员。同
时，我省运动员夺金项目不断拓展。
杨月获得 F64 级女子铁饼金牌，实现

了我省在这个项目上残奥金牌“零”的
突破。小将金华在男子 T54 级 1500
米、800 米轮椅竞速比赛中勇夺 2 金，
实现了中国轮椅竞速中长距离金牌

“零”的突破。
值得关注的是，本届残奥会辽宁

除了领衔出征的老将外，新人也崭露
头角，运动员平均年龄30岁，其中2人
首次参加残奥会，占比 11%。小将积
蓄参赛经验，未来值得期待。

如果说奥运会比拼的是强健的体
魄，那么残奥会竞逐的就是不屈的灵
魂。在残奥赛场上，我省运动员奋勇
争先、顽强拼搏，不断超越自我、勇敢
追梦。伴着一声声“来，来，来”的口
令，盲人田径运动员邸东东助跑加
速，以冲破黑暗的一跳奋力夺金，打
破了尘封 10 年的跳远世界纪录。邸
东东充满诗意地说：“体育让我在奔
跑中‘看到’希望！”41 岁的杨月已有
22年的运动生涯，连续参加五届残奥

会，共获得 4 枚奥运会银牌。这次跟
随国家队第六次出征，终于在残奥会
舞台上奏响了国歌。赛后，杨月在朋
友圈晒出了金牌照片并写道：“相信
坚持的力量。”

“台上十分钟，台下十年功”，艺术
是这样，体育特别是残疾人体育又何
尝不是这样，甚至付出更多，辽宁残奥
军团的成绩非一日之功。 失去双臂
的卢冬比赛时需要用嘴咬住毛巾出
发，凭借躯干和双腿的配合“劈波斩
浪”，并用头完成触壁动作。卢冬的
母亲告诉记者，练习游泳 20 年来，要
强的卢冬几乎每天都在泳池反复练
习，让自己一直保持良好的“水感”。

“胆大、心细、豁得出去。”教练王琳这
样评价邸东东。盲人跳远在起跳和
落地过程中都无法准确判断位置，危
险系数高，技术分析全凭想象，王琳
告诉记者，“我们取得这个成绩，如果
说有秘诀，那就是熟能生巧，通过成

年累月一次次地练习，精准把控每个
细节。”

“我们建立了赛时运行指挥体系，
及时畅通‘巴黎——辽宁’赛场内外信
息渠道，及时分析研判赛势，精准调整
策略，科学排兵布阵，有力保障参赛。”
省残联有关负责人介绍，近年来，省残
联在全省开展了残疾人竞技体育争优
和群众体育拓展工程等十大工程，并
通过在主流媒体发布招募信息、跨地
区交流合作、赴省内外实地选拔、举办
全省青少年田径训练，推动梯队建设，
积蓄后备力量。积极承接国家队训练
保障任务，依托国家队的国际水准高
点定位打造精兵强将。“接下来，我们
将进一步深化残疾人竞技体育争优，
助力体育强省建设；进一步丰富残疾
人群众体育形式，增加残疾人群众体
育内容供给，打造‘15 分钟健身圈’；
进一步推进残疾人文体旅融合发展，
繁荣残疾人文体事业。”

传统优势项目继续领先 夺金项目不断拓展

辽宁残疾人竞技体育水平稳居全国前列
本报记者 关艳玲

10日，国家体育总局、公安部在大连联合召开足球职业
联赛“假赌黑”问题专项整治行动新闻发布会，通报了公安
机关依法严肃查处足球领域赌球、假球等违法犯罪情况，以
及中国足协对涉案足球从业人员的纪律处罚情况。

此次专案查实涉嫌假球、赌球比赛 120 场，涉及中超、
中甲、中乙、足协杯、女超等足球职业联赛，涉案中超、中甲、
中乙俱乐部球队 41 支；43 名原足球从业人员遭终身“禁
足”……涉及联赛领域之广、涉案球队之多、处罚力度之大，
令人触目惊心。

自 2022 年以来，足球领域新一轮反腐举国关注，无论
是陈戌源、杜兆才等原足协官员以及李铁等原教练员等人
的违法乱纪情况，还是“假赌黑”乱象，都引发社会舆论强烈
震动。上一轮大规模足球反腐仅仅过去十多年，中国足球
又出现更为严重的系统性、塌方式腐败，深思之余当施雷霆
之举。

客观而言，2015 年颁布的《中国足球改革发展总体方
案》为中国足球改革发展指明了正确方向，中国足球迎来了
前所未有的发展机遇，也在部分领域取得一定成效。但腐
败、“假赌黑”问题的再次出现，说明中国足球改革发展在一
定程度上脱离了监管，发展轨迹出现了一定偏差。

我们必须深刻认识到，腐败、“假赌黑”问题严重侵蚀足球
行业肌体，严重损害体育事业形象和公信力，严重辜负党和人
民的期待，与党中央、国务院关于足球工作的决策部署背道而
驰。铲除足球腐败，是事关足球改革成败的重大问题。

中国足球已出现三次大规模腐败问题，首次出现还是
在本世纪之初。之所以多年来治而不愈、抓而不绝，在于长
期以来足球领域党的领导弱化、党内监督缺失，足球行业存
在管理体制机制改革不力，监督制约机制建设滞后，有效监
管不及时、不精准、不到位的问题。

整治足球腐败，必须牢牢坚持党的全面领导，完善党内
监督机制，加强足球行业党建工作；不断推动足球行风的转
变和风气净化，压缩腐败滋生空间；持续加强足球从业者思
想政治教育，推进足球文化建设；加强宣传引导，改善行业
环境，重塑行业形象，提高行业公信力。

整治足球腐败，必须强化公安、体育等部门的协同机制，加大联合治理
力度，完善联合治理模式，形成治理合力，强化威慑效应，提高治理效能；压
实各级体育行政部门、足协、俱乐部行业监管责任；建立完善包含刑事处
罚、行政执法和行业自律在内的完整监督惩戒体系，将依法、依纪、依规惩
治贯通一致，打好系统惩治“组合拳”，构建整治足球腐败的长效机制。

唯有如此，才能真正让足球从业者因敬畏而“不敢腐”，因制度而“不
能腐”，因觉悟而“不想腐”。

中国足球要浴火重生、脱胎换骨，必须与过去一切腐败行为、行业乱
象作彻底切割。所有足球从业者都应提高政治站位，勇于刮骨疗毒，树立
红线意识，坚持底线思维；若敢以身试法，必将付出惨痛代价。

为早日实现中国足球振兴，当高悬达摩克利斯之剑！清除各种行业
污垢，还绿茵场清朗生态，才能让国人真正看到中国足球的希望和未来。
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9 月 10 日，国足迎来世界杯预选
赛亚洲区 18 强赛主场首秀。在大连
的漫天大雨中，国足在多打一人的情
况下先胜后败，1∶2不敌沙特队，成为
C组唯一一支两战全负的球队。

经历了上一轮 0∶7 的惨败后，主
帅伊万科维奇对首发阵容做出调整。
国足此役迎来梦幻开局，第 14 分钟，
国足开出角球，沙特队后卫在蒋圣龙
的逼迫下自摆乌龙，国足打进本届18
强赛首球。第19分钟，沙特队球员穆
罕默德·卡努在死球状态下故意蹬踏
蒋圣龙，主裁判在使用VAR复核后出
示红牌将其罚下。

先进一球且多打一人，国足却没
能把握住机会。第39分钟，沙特队获
得角球，哈桑·卡代什头球破门。随后
的比赛，双方陷入僵持，就在人们以为
国足可以收获本届 18 强赛第一个积
分之时，第90分钟，又是沙特队角球，
又是哈桑·卡代什头球破门，沙特队依
靠绝杀球逆转国足。

平心而论，在长达70多分钟11打
10的情况下，国足此役的比赛内容谈
不上多差，但球员在技术上的短板在
雨战中被放大。跑位重叠、传接球失
误频频、反击中找不到处于空当的队
友……如果国足球员的技术再细腻一
点，在沙特队绝杀之前，完全有机会打
进第二个进球。

和进攻不力相比，国足在防守端
的失误更加致命。首战日本队，国足
的第一个丢球就是角球防守漏人，让
对手舒舒服服地头球破门。本场比
赛，国足又被同一块“石头”绊倒两次：

两个失球如出一辙，在哈桑头球的时
候，既没有国足球员跳起争顶，也没有
国足球员通过身体对抗进行干扰。哈
桑甚至不用全力起跳，就在无人防守
的情况下用近似“俯冲”的方式“复制
粘贴”两粒进球。防角球防到这个份

上，国足的比赛专注度和战术执行力
无疑是不合格的。

这样，在 9 月的两场比赛中，国
足成为 C 组唯一没能拿分的球队，两
战丢 9 球，仅有的进球还是对手乌龙
球。在 10 月的国家队比赛日之前，

国足必须要做出一些改变，尤其是防
守急需提升。否则的话，或许两个月
之后，国足就将开始备战 2030 年世
界杯了。

本报记者 李 翔 10 日电自
大连

角球防守不力 国足痛失好局

9月10日，国足球员（红色球衣）在沙特队球门前拼抢。 本报记者 孙海涛 摄

新华社北京 9 月 10 日电
中国棒球协会消息，在浙江绍兴举
行的 2024 年世界棒垒球联合会
U23男子棒球世界杯 10日迎来小
组赛收官日，中国队4∶1战胜澳大
利亚队，排名第三出线，首次参赛
就晋级六强。此前中国队在其他
年龄段同级别比赛中从未进入过
前六名。

这是中国队首次参加 U23 世
界杯。赛前，中国队世界排名 24
位，在A组中排位最低。不过队员
们小组赛首战对阵英国队就打出
了气势，在 0∶2 落后的情况下，最
后一局顽强地扳平比分，将比赛拖

入延长赛，并最终以 5∶3 逆转对
手，取得“开门红”。小组赛4轮过
后，中国队2胜2负排名第四。

10日对阵世界排名第15的澳
大利亚队，是中国队争夺超级轮门
票的关键战。中国队敢打敢拼，以
4∶1获胜，并凭借胜负关系力压澳
大利亚队，以小组第三的排名晋级
超级轮。

中国队主教练李伟赛后表示，
5场小组赛下来球队进步明显，取
得了超出预期的成绩。“我们越来
越自信，球员在球场上发挥自如。
能够有这样的表现是依靠团队的
力量，希望队员们尽快成长。”

U23男子棒球世界杯

中国队创历史晋级六强

9月10日，在2024年世界乒乓球职业大联盟（WTT）澳门冠军赛女子
单打首轮比赛中，中国选手陈幸同3∶0战胜日本选手平野美宇，晋级十六
强。图为陈幸同在比赛中回球。 新华社发

WTT澳门冠军赛

陈幸同击败平野美宇

9月10日，2024香港羽毛球公开赛在香港体育馆开赛。在男子双打
首轮比赛中，中国组合黄荻/周昊东 2∶0战胜丹麦组合阿斯楚普/拉斯穆
森，晋级十六强。图为黄荻（右）/周昊东在比赛中。 新华社发

香港羽毛球公开赛

黄荻/周昊东晋级十六强

9 月 10 日，2026 年世界杯亚洲区预选赛第三阶段（18
强赛）C组第二轮比赛在大连梭鱼湾足球场打响，最终，中
国队在一球领先并多打一人的大好形势下，伤停补时阶
段被沙特阿拉伯队绝杀，遗憾吞下两连败。赛后，多位媒
体人发表了自己对于本场比赛的看法。

知名解说员詹俊认为，国足本场失利主要有两个原因，
一是角球防守存在明显缺陷，本场的两粒丢球均源自对方
的角球；二是教练组临场指挥不力，换人太晚太保守，导致
没能利用好体能优势。不过，詹俊对国足的定位球进攻和
取得18强赛至今的唯一入球给予了肯定。

知名主持人韩乔生同样表达了对伊万科维奇临场调整的
质疑，他在社交媒体上表示：“（国足）换人太被动了，（球员）都
没有冲击力、迈不开腿了，结果被进球了（才）连换两人……”

澎湃新闻记者宋承良肯定了国足球员的表现，他表示
国足球员“在本场比赛都已经尽力了，百分百拼命了”。同
时他质疑了主教练伊万科维奇的指挥能力。

知名解说员刘建宏在赛后表达了对国足的支持，他在
视频中表示：“国家队和俱乐部不一样，作为一个球迷，如果
你不支持国家队了，你会有种‘无家可归’的感觉。中国球
迷不会嫌弃中国国家队。”

问题在哪儿？
媒体人点评中沙之战

本报记者 赵博文

在 1∶2 被沙特队逆转后，国足主
教练伊万科维奇不可避免地在梭鱼
湾听到了“下课”声。尽管国足两连
败并不是他一个人的责任，但本场比
赛他临场调整缓慢，这是导致球队不
但未能利用多打一人的优势重新取
得领先、反而被对手利用角球绝杀的
重要原因。

在赛后的新闻发布会，有记者
提出了“你是否会在本场比赛结束
后下课”这个尖锐的问题，伊万科维

奇并没有正面回答，只是表示：“这
个问题不应该是提给我的，上场比
赛是大比分失利，小组里的对手都
很强，有日本队、澳大利亚队、沙特
等强队，国足的目标是小组前四，我
们正在向这个目标努力。我们本场
的表现也比上一场更好，接下来还
有 8 场比赛。”

对于连续出现角球防守漏人的问
题，伊万科维奇也做了解释：“我们在
角球的前点安排了球员。李磊在这个

位置上，但这不是位置上球员的错误，
角球战术是沙特队传统的得分方式，
他们擅长这个，我们在防守角球时出
现了漏洞。”

还有记者向伊万科维奇提问：“沙
特队80分钟换了3名球员，最后10分
钟控制了比赛。而您为何没有使用剩
下的换人名额？”实事求是地讲，曼奇
尼的换人调整，确实是比赛的“胜负
手”。而伊万科维奇未能见招拆招，非
常令人不解。伊万科维奇的回答多少

显得苍白无力：“曼奇尼换人的时候是
换下了前锋，上了防守球员。当时我
们的球员在场上运转合理，所以没有
调整。换下蒋光太完全是因为伤病，
我们两个边路的球员谢文能和拜合拉
木前后奔跑很积极，能起到作用。赛
场上局势复杂，朱辰杰腿有伤，也经历
了治疗，换人名额要留给可能的意外
情况，这是针对场上局势的考虑。”

本报记者 李 翔 10 日电自
大连

伊万科维奇回避“下课”话题

9月10日，来自全国各地的球迷在大连梭鱼湾足球场为国足加油。 本报记者 孙海涛 摄


